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PREFEITURA DE SÃO SEBASTIÃO
ESTÂNCIA BALNEÁRIA ESTADO DE SÃO PAULO

SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE

CONSELHO MUNICIPAL PARA O DESENVOLVIMENTO DA PESCA, 
AGRICULTURA E ABASTECIMENTO - CMDPAA

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE MAIO DE 2023.

Aos três dias de maio de dois mil e vinte e três, quarta-feira, por videoconferência 
na plataforma Zoom Meetings, tendo início às dezesseis horas e quinze minutos, 
depois de constatado quórum às 16:23 hs, o senhor Flávio Queiroz, Secretário de 
Meio Ambiente e Presidente do Conselho Municipal para o Desenvolvimento da 
Pesca, Agricultura e Abastecimento -  CMDPAA, conforme Lei Municipal número 
dois mil setecentos e quarenta e dois de dois mil e vinte. O Presidente senhor Flávio, 
comprimentando a todos deu início a reunião, seguindo abre para manifestação dos 
conselheiros, solicita que se manifestem no chat para apontar a presença. O 
Presidente verifica se todos leram a ATA e se tem algo para apontar, não houve 
manifestação segue como aprovada pelos conselheiros o Seguindo a pauta Item um. 
Presidente solicita ao representante da colônia z l4  o Senhor Pedro presente na 
reunião que encaminhe os dados da prestação de contas do caminhão e lembra que 
cm 30 de Abril se encerrou a pesca do camarão. Item dois: apresentação do 
departamento de pesca, Informes gerais apresentação da prestação de contas do 
caminhão de gelo pela colônia zl4. Item três: Segue a apresentação do status da 
fábrica de gelo que no momento está aguardando conclusão do processo de compra 
do gás que está cm fase de aquisição talvez dentro de uma semana já esteja 
disponível para instalação. Item quatro: Festival de camarão, senhor secretário 
lembra ao Senhor Pedro para oficiar o gabinete solicitando apoio da prefeitura ao 
evento do festival de camarão do bairro, Segue a apresentação das ações do 
Departamento de Pesca, aviso sobre o curso de Apicultura que havia sido marcado 
para abril teve alteração da data que acontecerá entre os dias 7 e 8 de maio curso em 
parceria com o senar tendo 12 inscritos, informa a diretora de de pesca que ainda há 
vagas remanescentes, o senhor secretário perguntar a todos se há alguém presente 
que queira participar, informa ainda que o link está na página da prefeitura 
disponível a qualquer interessado, e que será também disponibilizado o link no no 
grupo dc WhatsApp deste conselho. Dentro deste item de informes gerais o 
secretário abre para os conselheiros se manifestem não havendo manifestação segue 
com a pauta. A diretora de pesca agricultura c abastecimento informa as ações 
realizadas por seu departamento, inicia apresentação agradecendo a presença de 
todos, foram realizadas no período das grandes chuvas de fevereiro que ocasionaram 
deslizamento na costa Sul e as demais ações que o departamento realizou desde a 
última reunião de onze de janeiro até o presente momento lembrando que nossa
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reunião de março não ocorreu devido ao estado de calamidade decretado logo que 
ocorreram as chuvas de fevereiro. O departamento entrou em contato com todos os 
pescadores diretamente atingidos verificando assim suas necessidades foram 
identificados 26 pescadores que perderam seu trecho de pesca, freezer, entre outros 
bens. O Marcinho perdeu seu rancho e a equipe do departamento esteve com o 
Pedro (Colonia Z-14) e o Toninho, tiveram embarcações danificadas também no 
Araçá teve o Everton teve também o motor danificado. Foram sendo identificados 
uma embarcação afundada em Boiçucanga, realizadas visitas nas comunidades, no 
intuito de atingir o máximo de pescadores logo após os deslizamentos, 
inevitávelmentc o deslocamento as áreas atingidas ficou bem difícil no primeiro 
momento. O departamento participou de reunião cm toque toque pequeno onde 
bairro mais atingido e também na Barra do Sahy onde o senhor Ademir acompanhou 
os representantes da secretaria. O trabalho foi realizado não só na costa sul como 
também Centro e Costa Norte, Pontal da Cruz, Paúba e Boiçucanga no rancho 
Pararanga também com o pessoal da Enseada a equipe procurou estar ao máximo 
presente e junto às comunidades para entender as necessidades. Apesar dos 
deslizamentos terem sido pior na costa Sul a chuva foi grande no litoral como um 
todo, huve também pessoas atingidas também na Costa Norte, Centro, Maresias. A 
comunidade do Araçá também foi atendida a qual tem cobrado os ranchos que já 
foram licitados aguardando a empresa ganhadora entregar a documentação final para 
iniciar a obra onde a comunidade do Araçá foi atualizada sobre o andamento das 
construções dos Ranchos. Também foi realizada a pedido da colônia uma reunião no 
Iate Clube na Ilhabela sediado no bairro São Francisco onde foi verificado o 
problema com as poitas que será resolvido ainda dentro da semana. Entrega das 
cestas básicas na colônia que já havia solicitado por ocasião do defeso da pesca 
sendo esta semana a primeira entrega, terá mais duas entregas na colônia e na 
associação de pescadores de Boiçucanga e também para todos os outros ranchos 
(Toque Toque Grande, Paúba, Enseada, Araçá, Pontal Da Cruz...) buscando então 
dar um maior apoio possível às comunidades. Entrega do kit feminino por ocasião 
do dia das mulheres 8 de maio foi realizado uma seleção de 40 mulheres de 
pescadores mulheres que trabalham junto aos seus maridos na pesca que nem 
sempre estão no mar, mas estão sempre dando o suporte aos seus esposos no 
trabalho da pesca limpeza e comercialização do pescado. O SEBRAE veio para o 
município eles realizaram uma ação bem forte que acompanhamos e identificamos 
os pescadores e eles foram principalmente nos bairros atingidos, conversaram com 
as pessoas atingidas para entender de que forma eles poderíam auxiliar com linhas 
de crédito c tudo que o SEBRAE tem disponível, foram muito participativos c
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solícitos na reunião, o senhor Guilherme representando a CATI, atuou apresentando 
a linha de crédito e orientando os pescadores atingidos para que possa ser 
identificado junto ao Sebrae na Barra do Sahy e Boiçucanga. Nesse período foi 
identificado que em Toque Toque Pequeno os pescadores se encontravam com a 
documentação bem atrasada, não tem a relação de documentação de pesca junto a 
Marinha; foi dado então o apoio para fosse regularizada a documentação. A equipe 
também acompanhou a Secretaria de Habitação e o CDHU, para verificação das 
casas afetadas pelas chuvas lá no Toque Toque Pequeno Toque Toque Grande onde 
houve grande perda de casas da comunidade pesqueira. Visita ao Senhor Márcio, 
filho da dona Antônia nossa conselheira que faleceu este ano, ele está produzindo 
queijos no intuito dc conseguir o SIM Selo de Inspeção Municipal. Realização da 
ação em família em Toque Toque Grande do Pedrinho da Colônia z 14. A diretora 
relata que ficou espantada em saber que o senhor Toninho pescador tão antigo estar 
com a documentação atrasada, realizando então a atualização da documentação dele 
pela equipe do Departamento, a ação trouxe muitos resultados positivos. Ainda 
falando sobre o estado de calamidade e o Departamento também auxiliou não só o a 
Secretaria De Habitação também a Secretaria De Saúde com relação aos animais 
desabrigados dando apoio a logística com os abrigos para os animais. Em 
continuidade a entrega de poda triturada não parou, pois os agricultores no 
município necessitam do material o departamento faz a entrega desse material. Tem 
também uma novidade boa junto a Transpetro, será retomado o projeto REFINAR 
estamos reescrevendo o projeto para atender as necessidades e assim incluir uma 
base para a Colônia e para a Associação de Boiçucanga, logo que esse projeto 
estiver redesenhado será avaliado junto aos representantes da sociedade civil para 
verificar a retomada do projeto. Em março o prefeito Felipe Augusto esteve em 
Brasília, o departamento emitiu um oficio solicitando a Secretaria da Pesca, 
Políticas Publicas para o setor entregue ao prefeito. Esse oficio foi reforçado na 
visita do Secretário da Pesca o senhor Cristiano Ramalho, nos dias 11 e 12 de Abril. 
No dia 11 ele realizou visita a associação Boiçucanga que entregou uma pauta ao 
Secretário com reivindicações dos pescadores, no dia 12 foi realizado um café da 
manhã no gabinete onde participaram a Colônia a Associação de Boiçucanga e 
representante de Maricultura da Cigarras, em reunião no TEBAR também foi 
entregue ao Secretário um ofício das Colônias com algumas solicitações, o 
Secretário se manifestou que em 6 meses retornará ao município para verificar o que 
foi possível atender e o que ficará para atender mais para frente, prometeu dar a 
devolutiva ao município e aos requerentes. A diretora após a conclusão da 
apresentação das realizações do departamento pergunta se ficou alguma dúvida se
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dos participantes sobre a reunião. O senhor Guilherme se manifesta dizendo que foi 
interessante a colhida dos laudos das embarcações e que quando passou pela 
Marinha em Santos disse que tinha um projeto nesse sentido e gostaria de 
parabenizar a equipe por essa iniciativa por essa iniciativa e que sabe que o óleo de 
descarte, que é de potencial altíssimo de poluição, disse ainda estar à disposição 
para ajudar na divulgação e também na conscientização dos pescadores, e na 
possibilidade de levar essa iniciativa para a Tlhabela, Ubatuba e Caraguatatuba, para 
que essa ação seja tomada por outros municípios para que se tenha o destino 
adequado do óleo da embarcação. Parabeniza a prefeitura nesse sentido c coloca a 
casa de agricultura à disposição para a divulgação do projeto REFINAR e na 
aderência por parte da comunidade pesqueira no que estiver na possibilidade com o 
contato com os pescadores levando a importância e contribuindo nas ações. A 
Diretora do Departamento agradece ao senhor Guilherme e pede apoio de todos para 
que se faça o esqueleto do projeto, mas a ideia é que se desenhe o esqueleto e depois 
de amadurecidas as idéias para o projeto junto aos pescadores acredita que a 
contribuição da CATI é sempre bem-vinda e que no momento oportuno será 
solicitado sua contribuição relação ao projeto. O senhor Guilherme agradece e se 
coloca à disposição do que for necessário.
Não foi colocado na pauta mas a título de informação a Diretora informa que o 
departamento foi convidados pela Universidade de São Paulo pelo responsável da 
disciplina “Pesca Sustentável” curso de pós-graduação a equipe irá amanhã dia 4 de 
maio para conversar com os alunos sobre a pesca, pois o município tem muito 
material para divulgar e serão apresentadas as iniciativas do poder público no setor 
essa visita é dc grande valia para o setor diz a diretora.
Com a palavra para o Presidente Flávio pergunta se há alguma dúvida, alguma 
manifestação e se podemos prosseguir com a pauta, sem manifestações segue 
informando que foram realizadas ações sociais Barra do Sahy Boiçucanga em 
parceria com a Secretaria de Desenvolvimento Social-SEDES e Fundo Social 
chegamos ao final da apresentação da pauta de hoje abre para manifestação dos 
presentes.
O senhor Guilherme da CATI pede a palavra ele vai deixar no grupo um calendário 
de capacitações de maricultura da AMESP por meio em parceria com instituto de 
pesca cultivo de mexilhão, peixes marinhos algas quem tiver interesse é só chamar 
no privado no grupo do conselho pois o link de inscrição está na página do 
Instagram do projeto maricultura curso gratuito com possibilidade de alojamento na 
base de Ubatuba sem custo porém são só nove vagas para o alojamento é um curso 
que pode ser feito tanto por produtor, técnicos da área e demais interessados o
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senhor Guilherme pede aos presentes que ajudem na divulgação agradece e despede- 
se, volta a palavra ao Presidente o senhor Flávio reforça enfatiza a importância da 
visita do Secretário Nacional da Pesca aqui no município, colocando que foi um 
marco para o município contar com ilustre presença e que hoje há uma divisão de 
pesca artesanal e quem pode conhecer e conversar com o senhor Cristiano percebe 
que é urna pessoa muito bem preparada para o cargo e função um cara que dispensa 
reconhecimento, e que o momento é propicio para a união para alcançar os 
objetivos, pois o canal com a Secretaria está aberto para o município, embora o 
encontro não tenha sido conduzido de uma forma ideal acontecendo de forma 
diferente do esperado, pois somente algumas colônias souberam do movimento 
outras não e poder público ficou pro final. O senhor Flávio não pode estar presente 
no TEBAR mas o Departamento e outras pessoas representaram a Prefeitura não 
pode ter voz naquela reunião e não pode falar se manifestar devido aos 
organizadores não terem dispoinibilizado a parte. Embora a municipalidade ser 
parceira entende que o poder público e pescadores sozinhos não vão atingir os 
objetivos somente juntos em prol do mesmo objetivo que é: melhorar, fomentar cada 
vez mais a cadeia produtiva do município seja na pesca ou seja na agricultura e que 
é muito importante que estejamos alinhados todos na mesma parte do livro imbuídos 
da mesma idéia para que tenhamos êxito e possamos alcançar por meio desse canal 
que foi aberto, ou seja, pela presença do Secretário no município, e que possamos 
conseguir maior estrutura para atender oa agricultores e pescadores do município.
A conselheira Maria Ângela se manifestou esboçando os seus sentimentos nessa 
reunião, pois esteve presente com Prefeito no Ministério da Pesca onde entregou as 
demandas dos pescadores, agregamos conhecimento, levantamos os apontamentos 
necessários e foi uma conversa limpa clara sendo bem transparente, diferente do que 
percebeu no encontro no TEBAR, acredita que não seja da classe de pescadores pois 
a temática não era consonante ao que foi apresentado em Brasília e de postura 
agressiva aos representantes da municipalidade demonstrando-se como militância e 
não representação de uma classe, se sentiu envergonhada e percebendo que não foi 
uma fala horizontal dos pescadores e sim uma fala sindicalista, não entendendo o 
que foi aquilo então eu pedi a palavra que não foi dada justificando que eu não tinha 
direito a fala porque eu não estava inserida no dia. Gostaria de relatar o quanto foi 
feio aquela participação, agradece o espaço e volta a palavra ao Presidente que 
agradece e diz que no momento devemos nos unir de fato poder público e 
comunidade colônia e pescadores para que possamos brigar e nos manifestar por 
algo positivo que traga benefício para classe sem qualquer partido ou sindicalismo,
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mas sim em prol da comunidade e que é isto que queremos para o município 
fortalecer assim a classe.
O Presidente abre para novas manifestações: o senhor Pedro da colônia z 14 fala 
sobre o que discorreu a Maria Angela e disse que sabe quem foi que articulou o 
movimento para trazer o Secretário ele se posiciona dizendo que o grupo 
mencionado não o representa e que ainda pediram que colocasse uma placa com o 
logo do grupo na entrada da praia em Toque Toque por sermos uma comunidade 
tradicional já antiga na região, porém não representado por este Fórum dc 
Comunidades Tradicionais esse grupo, que sc posiciona como representante da 
pesca não me representa c que correndo cm paralelo à comunidade pesqueira 
apresentaram coisas que não concorda.
Maria Ângela tem a palavra e agradece ao Pedro sua participação na reunião que a 
entidade mencionada que promoveu o encontro e que é preciso sim de 
representatividade todos né mas não dessa forma, a união é necessária em prol do 
pescador e não de um grupo de militante que quer ganhar espaço as custas do 
pescador e do Caiçara que vem lá do Tocantins fazer militância aqui vai embora e 
volta para querer ganhar espaço político aqui. O senhor Pedro agradece mais uma 
vez as ações e em Toque Toque e ao Departamento de Pesca, Maria Ângela quanto 
representante da Secretaria de Saúde diz que está para servir e que está à disposição 
somos servidores, bem como a Secretaria do Meio Ambiente está para servir. Com 
a palavra o sehor Ademir fala como Caiçara nativo e que tem orgulho de ser Caiçara 
e que concorda com o que o Pedro falou e que ninguém representa o pescador mais 
do que os próprios, somos filhos, somos netos de Caiçaras Pescadores, a visita do 
secretário foi importantíssima para os pescadores e que ter deixado dc chamar a 
Secretaria do Meio Ambiente que trabalha junto com os pescadores dando todo 
suporte, a secretaria que é parceira do pescador e que ninguém representa tanto 
pescadores como nós que estamos todos os dias trabalhando na pesca, parabeniza a 
Maria Ângela pela fala e agradece a Secretaria e a administração por suporte dado 
com documentação, cursos de capacitação, cesta básica, com água e que devemos 
nos unir cada vez mais.
Presidente agradece a fala do Ademir agradece ao Pedro a Maria Ângela e que é 
exatamente isso independentemente de qual movimento a briga aí que tudo em prol 
da classe e que o momento é este se unir de fortalecer-se para que seja possível 
colher bons frutos deste ponto em diante temos pessoas com vontade política temos 
pessoas com prática que faz acontecer e cobrar com responsabilidade ir atrás dos 
resultados para o bem comum que é o desejo de todos e que fica à disposição e que 
também é cassara nascido e criado no município agradece a presença da Simonc da
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secretária Felipe que é o chefe da divisão da pesca a Janete que é a assessora que é a 
pessoa mais próxima dos pescadores e também trabalhando no tratamento de pesca 
e que o departamento de pesca secretaria de meio ambiente e a prefeitura municipal 
estão à disposição de todos e como bendito pela Maria Ângela somos todos 
servidores estamos servindo mas somos além de tudo parceiro dispostos na briga 
quando a causa é justa para fortalecimento e fomento da cadeia produtiva no 
município não tendo mais nenhum pedido de manifestação e nada mais havendo a 
tratar, o Presidente agradeceu a presença c participação de todos c deu por 
encerrada a reunião, com esta ATA lavrada c assinada por mim, Adriana 
Blocs da Mota Moreira, Secretária Executiva e pelo Presidente deste Conselho, 
Flávio Queiroz.

Adriana Bloes da Mota Moreira 
Secretária Executiva

Conselheiros Participantes:

Maria Angela Laurito...............  SESAU/Titular
Adriano de Lima Rufino da Silva SAJUR/Titular
Guilherme Acien Ruiz.................. SEDUC/Titular
Maurício Rúbio Pinto................... CDRS/Titular
Guilherme Zangerolimo............... CDRS/Suplente
Raphael C liquet............................ Colônia Z14/Titular
Pedro Sérgio.................................. Colônia Z14/Suplente
Nilcel Carreiro Junior.................. Ass Pese Boiçucanga/Suplente
Cláudio Bcnitcs............................. Representante Indigcna/Suplente

Demais Participantes:
Simonc Monteiro Diretora - SEM AM
Felipe A. Póstuma Chefe de Divisão Pesca
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